

Medida gubernamental poco grata a ciertos sectores pero imprescindible, es la de reprimir la inmoralidad pública: en cines, novelas, folletos, estampas, etc.

En Costa Rica tenemos por costumbre citar otros pueblos y presentarlos (sin conocer sus legislaciones y medidas de profilaxia moral), como modelos de libertad, confundiendo con el desorden y el libertinaje, y así en más de una campaña contra el cine inmoral o revistas corruptoras, se nos ha saltado a la palestra con incongruentes citas.

Para contrarrestar esos ejemplos perniciosos, vamos a ofrecer hoy un hecho concreto: en la disposición gubernamental del Alcalde de Bogotá, que dice a la letra:

"El Alcalde Bogotá, en uso de sus facultades legales y en especial de las que le confiere la ley 72 de 1929, y

CONSIDERANDO:

Que se ha incrementado considerablemente en la ciudad la exhibición y venta de revistas, estampas, dibujos, imágenes y otros objetos que por su presentación ofenden el pudor y la moral;

Que son muchos los sitios donde se exponen públicamente los objetos citados, con violación de las disposiciones vigentes sobre la materia;

Que el título VII del Código Penal determina las penas en que incurrir quienes elaboran o fabrican, importan para la venta o reproducen escritos, dibujos, imágenes u objetos obscenos, haciéndolos circular o distribuir o prestándolos en exposiciones o espectáculos;

Que el capítulo VI, Título 9º del Libro II del Código de Policía de Cundinamarca, determina las obligaciones de las autoridades de policía en esta materia, y

Que la misión de la policía es esencialmente preventiva, correspondiendo por tanto a las autoridades del ramo dictar las medidas necesarias para prevenir la comisión de los delitos.

— DECRETA: —

Artículo primero. — Los inspectores municipales de policía procederán a impedir la circulación, venta y exhibición de libros, revistas, estampas, dibujos, tarjetas, etc., de carácter pornográfico para lo cual aplicarán las disposiciones pertinentes del Código de Policía de Cundinamarca de acuerdo con lo que previene el decreto ejecutivo número 111 del año en curso y pasarán las diligencias respectivas a las autoridades judiciales correspondientes.

Artículo segundo. — Este decreto rige desde su sanción. Comuníquese y publíquese. Cúmplase.

Dado en el palacio municipal de Bogotá, a 12 de julio de 1938. — GUSTAVO SANTOS, Alcalde. MIGUEL VELLANDIA, Secretario.

El Gobierno de Colombia es uno de los que nos presentan como paradigma de gobiernos "democráticos", uno de los que están reclamando a diario como modelo para los nuestros. Traemos este ejemplo, pues ningún gobierno puede dejar que crezca la ola de inmoralidad.

No dudamos que la medida tendrá en Colombia el ataque de los que tienen por principio que la libertad consiste en violar todas las leyes, sin que haya freno que pueda reprimir y ordenar. Es decir, creen que la libertad es la demagogia, el libertinaje en acción. Pero los gobernantes deben prevenir para lo futuro.

Y suponemos que esto es lo que ha pensado el actual Alcalde de Bogotá.

IMPORTANTES CONSULTAS CON RESPECTO A LOS PROYECTOS DE LEGISLACION TRIBUTARIA

SERAN FORMULADAS POR LAS COMISIONES DICTAMINADORAS

Los proyectos van al congreso en la semana próxima para tramitarlos en extraordinarios

Los proyectos de legislación tributaria, elaborados por el técnico chileno señor Rencoret van al congreso en la semana próxima con el objeto de que sean tramitados en sesiones extraordinarias.

Fuimos informados sobre el particular que las comisiones de hacienda y de presupuesto, que son a las que les correspon-

derá dictaminar sobre el particular, evacuarán importantes consultas.

Tales consultas se referirán con elementos destacados de la agricultura, de la industria y del comercio pues se quiere considerar todos esos aspectos antes de presentar el informe al congreso.

El señor Presidente de la República prometió el domingo construir el macadam de la calle que une el distrito de Mata de Plátano con la vía pavimentada de Guadalupe

También hizo manifestación categórica de que su Administración iniciará cuanto antes los trabajos de la escuela.

Dijimos en una de nuestras últimas ediciones, que el Sr. Presidente de la República, visitaría el domingo 28 de agosto, el distrito de Mata de Plátano, cantón de Goicoechea.

Efectivamente, el Jefe del Estado estuvo allá, el domingo último, acompañado de su honorable señora esposa, del señor Gobernador de la Provincia don Manuel Rodó, y de un grupo de amigos.

No pretendemos hacer crónica —en este número— de su viaje; sólo queremos manifestar que el Lic. Cortés Castro fue debidamente agasajado por los honrados trabajadores de aquella importante población, habiendo pro-

metido en un bello discurso que pronunció en el altozano del templo, a la salida de los oficios religiosos, que se efectuaron para recibirlo, que antes de 2 meses se iniciarían los trabajos del macadam que habrán de unir el distrito con la vía pavimentada de Guadalupe.

Asimismo, en la Escuela, en otro discurso, el Jefe del Estado dijo ante la escuela reunida, el personal docente, la Junta de Educación y la muchedumbre, que si bien es cierto que su Administración estaba ya muy vencida, también lo era que haría cuanto estuviese de su parte, porque los trabajos del edificio escolar se iniciasen, simultánea-

Periódicos Independientes

La prensa costarricense alardea de independiente, pero no hay tal independencia

¿CUANDO SE HA OCUPADO EL CUARTO PODER DE LA REPUBLICA, DE LA MORALIDAD EN QUE VIVE EL CONGLOMERADO SOCIAL?

Pero no sólo no es independiente la prensa, sino que es injusta y cobarde, cuando los reporteros encuentran actos punibles en las clases humildes se ceban en ellas con su publicidad falta de ética

Por Renato Resgoé

La prensa costarricense alardea de independiente, pero no hay tal independencia. Ningún diario que yo sepa, ha demostrado en ninguna ocasión, esa cacareada independencia, que si debiera ser efectiva y el mejor galardón que ostentara y de lo que con más orgullo hubiera de ufanarse. El periódico en este país tiene una independencia muy relativa y digo que muy relativa, porque nunca toca asuntos de importancia, sin echar primero sus medidas a ver si conviene tal cosa a sus intereses. comerciales, pues éstos y ningunos otros, le sirven de derrotero.

Existen en la actualidad temas tan interesantes sobre los cuales puede escribirse, que cualquier periodista que quisiera tratarlos, se luciría y haría una labor patriótica y edificante. Por ejemplo: ¿cuándo se ha ocupado el Cuarto Poder de la República, de la moralidad en que vive el conglomerado social? y no lo hace porque le falta independencia económica, esencialmente económica. Sabe muy bien la Prensa, que si toca ciertos asuntos social-morales, se granjea malas voluntades además de que le restaría eso, anuncios y suscritores, siendo ambas cosas perjudiciales al empresario o empresarios de los rotativos. Pero no sólo no es independiente la Prensa, sino que es injusta y cobarde, porque cuando sus reporteros tropiezan con hechos novedosos o de carácter punible, sean pasionales o consecuencias de la miseria, con tal que los protagonistas pertenezcan a las clases humildes y proletarias, lo publican todo, toman fotografías de los actores del drama y van hasta las cárceles y los hospitales, no con el fin noble de cumplir con las obras de misericordia, sino a mortificar y a escarnecer a los delincuentes y a los enfermos. Esos infelices no pagan ni anuncios ni suscripciones, no importa exhibirlos, pero no observa la Prensa esa misma conducta cuando se trata de magnates y potentados y así las cosas, ¿cuál independencia se apunta nuestro periodismo?

De la moralidad hay tanto que decir, que bien podría escribirse un libro extenso y voluminoso. En ese sentido está nuestra Patria tan viciada que espanta y aflige su condición morbosa y es esta condición uno de los más grandes peligros para las juventudes. Pero la Prensa calla, es muda como el perro de Israel. La demoralización en que vivimos es horrible, el honor es ya cosa exótica, va huyendo la decencia y se acurruca medrosa para darle paso al desbarajuste social, que como una caravana ebria de orgía y libertinaje, lo invade todo y todo lo recorre y malea. Mujeres con las espaldas desnudas, con trajes ajustados al cuerpo y provocativas hasta lo increíbles; balnearios que son reflejo de la más escandalosa desfachatez. Increíble parece, que damos de la más alta sociedad y descendientes de las más morales y católicas familias, acudan a esos sitios con sus hijas a exhibir sus formas y a exponerse a que con su conducta les digan los mal educados frases inconvenientes y atrevidas. Los bailes de factura de cabaret, son puestos en moda con una rapidez prodigiosa y los jóvenes sin miramientos de nada, sin distinción y en una mal vista igualdad se lanzan sin freno a la danza, en éste o en aquel salón, que no le dan por cierto a nadie mérito alguno. Pero hay que bailar haciendo las más lascivas posturas; hay que bañarse semi-desnudo en los balnearios; hay que fumar, beber, etc., porque so indica la moda y ésta es la que rige la sociedad, esta es la pauta a seguir y la que consagra la aristocracia. La prostitución, como consecuencia de estos modales no se hace esperar, y entonces predica en desierto el sacerdote pidiendo moralidad desde el púlpito, igual le sucede al maestro en la escuela y al padre de familia en el hogar y es que el mal no está en la iglesia, ni en la escuela, ni en los hogares, salvo rarísimas excepciones, el mal está en la calle y la calle que es de propiedad pública, la guardan los del orden público y ellos que debieran fustigar el vicio y el desenfreno, lo fomentan. Los mejores parroquianos de ciertas hosterías y otros sitios ocultos donde se comercia con la prostitución, son... los lectores los conocen, la Prensa los conoce, los cronistas o escritores de papeles públicos los conocemos, pero callamos sus nombres porque son de las alturas, porque son magnates y porque nos falta independencia y carácter. ¿Dónde están los periódicos independientes, entonces?

Podría escribirse mucho, pero muchísimo de tantas cosas trascendentales y de importancia como por ejemplo, la triste condición en que viven los trabajadores del campo, los artesanos, los empleados públicos de ciertas categorías, pero la Prensa también calla porque el capital manda la parada y es bueno respetar; ¿cuáles son los periódicos independientes? Si censuran o critican sistemáticamente a personas que pueden ser o que son accidentes en la vida de la nación o defenderlas, es tener independencia, estamos aviados los costarricenses. Hay en la vida de la República tanto de qué escribir, en bien de la patria y de sus hijos, cuando se es independiente de veras, que si cogiéramos por ese camino, no habría espacio en los periódicos para publicar tantas fotografías que pagan bien a la empresa, ni para reportajes que son buen negocio para el periódico, sean de la índole que sean. No es verdad que haya periódicos independientes en este país, no es verdad.

vade todo y todo lo recorre y malea. Mujeres con las espaldas desnudas, con trajes ajustados al cuerpo y provocativas hasta lo increíbles; balnearios que son reflejo de la más escandalosa desfachatez. Increíble parece, que damos de la más alta sociedad y descendientes de las más morales y católicas familias, acudan a esos sitios con sus hijas a exhibir sus formas y a exponerse a que con su conducta les digan los mal educados frases inconvenientes y atrevidas. Los bailes de factura de cabaret, son puestos en moda con una rapidez prodigiosa y los jóvenes sin miramientos de nada, sin distinción y en una mal vista igualdad se lanzan sin freno a la danza, en éste o en aquel salón, que no le dan por cierto a nadie mérito alguno. Pero hay que bailar haciendo las más lascivas posturas; hay que bañarse semi-desnudo en los balnearios; hay que fumar, beber, etc., porque so indica la moda y ésta es la que rige la sociedad, esta es la pauta a seguir y la que consagra la aristocracia. La prostitución, como consecuencia de estos modales no se hace esperar, y entonces predica en desierto el sacerdote pidiendo moralidad desde el púlpito, igual le sucede al maestro en la escuela y al padre de familia en el hogar y es que el mal no está en la iglesia, ni en la escuela, ni en los hogares, salvo rarísimas excepciones, el mal está en la calle y la calle que es de propiedad pública, la guardan los del orden público y ellos que debieran fustigar el vicio y el desenfreno, lo fomentan. Los mejores parroquianos de ciertas hosterías y otros sitios ocultos donde se comercia con la prostitución, son... los lectores los conocen, la Prensa los conoce, los cronistas o escritores de papeles públicos los conocemos, pero callamos sus nombres porque son de las alturas, porque son magnates y porque nos falta independencia y carácter. ¿Dónde están los periódicos independientes, entonces?

Podría escribirse mucho, pero muchísimo de tantas cosas trascendentales y de importancia como por ejemplo, la triste condición en que viven los trabajadores del campo, los artesanos, los empleados públicos de ciertas categorías, pero la Prensa también calla porque el capital manda la parada y es bueno respetar; ¿cuáles son los periódicos independientes? Si censuran o critican sistemáticamente a personas que pueden ser o que son accidentes en la vida de la nación o defenderlas, es tener independencia, estamos aviados los costarricenses. Hay en la vida de la República tanto de qué escribir, en bien de la patria y de sus hijos, cuando se es independiente de veras, que si cogiéramos por ese camino, no habría espacio en los periódicos para publicar tantas fotografías que pagan bien a la empresa, ni para reportajes que son buen negocio para el periódico, sean de la índole que sean. No es verdad que haya periódicos independientes en este país, no es verdad.

San José, 1 de junio de 1938.

La CUESTION AGRARIA

EL DESORDEN ACTUAL: SU REMEDIO.

Por JACOB JAEN, Ingeniero Topógrafo.

La cuestión agraria tiene tres aspectos bien distintos, que son: el aspecto técnico, el aspecto legal y el aspecto económico. Todos exigen una regulación acertada y precisa.

En la actualidad, desde el punto de vista técnico, el ingeniero hace lo que le da la gana. Sólo él sabe qué método empleó en sus operaciones y con qué grado de exactitud las efectuó. El Catastro ni siquiera revisa los datos consignados en el plano. La ley no impone un procedimiento de mayor simplicidad aceptable ni hay ningún control efectivo de sus procedimientos, ni de sus proceder. Y... todo es posible en estas circunstancias.

No sólo no hay estímulo para un perfeccionamiento progresivo de los métodos; pero ni defensa para hacer uno sus trabajos siempre a conciencia: no hay escudo contra las tentaciones que acechan al ingeniero.

Por ejemplo, los clientes que quieren las medidas muy baratas, tanto pagando lo menos posible al Agrimensor, como empleando en ella el menor tiempo posible, obligan a veces a éste a dejar incompletas las medidas, negándose a darle peones para terminarlas y, por consiguiente, quedan tal vez falsas. Algunos empíricos que operan en el país, con el consentimiento, a mi juicio ilegal, de la Oficina de Catastro, contribuyen a aumentar este desorden. Y esto es sólo un botón.

Desde el punto de vista legal, tampoco hay reglas en cuanto a las formalidades con que deben hacerse las medidas, formalidades que son necesarias para dejar bien determinados los derechos de los interesados y evitar así posibles conflictos en el futuro. La ley no da al ingeniero ninguna atribución a ese respecto, de suerte que la tierra queda en la misma situación legal después de medida que antes de serlo. Nada queda dilucidado porque el ingeniero no puede pedir, por ejemplo, el título de la tierra que va a medir, para sa-

FREDERICK OCHSNEE, BRLIN: "Observo que la opinión pública es algo más optimista en Alemania y los altos funcionarios nacional-socialistas continúan insistiendo en que no se desee una solución belicosa de la crisis checa. Sin embargo, el gobierno está haciendo preparativos para confrontar cualquier emergencia".

ber cuánto es lo titulado y cuáles los linderos según el título. Sería un intromiso si lo pretendiera; y el cliente podría responderle: mírame usted lo que le digo, que yo le pago su trabajo. De suerte que el ingeniero hace las medidas como el zapatero hace los zapatos: a gusto del cliente. Por donde a uno lo llevan a medir, por allí mide y cuanto le dicen que mida, eso mide. Se presta eso a abusos increíbles, que luego paran en conflictos personales.

Desde el punto de vista que he llamado económico y que debí llamar distributivo de la tierra, porque quise referirme a la cantidad que a cada uno ha de corresponder, también el agro está sujeto al capricho de los individuos. Es verdad que el proyecto de ley que duerme actualmente en la Cámara, pretende señalar un límite a titulares y denunciante; aunque lo hiciera, no por eso quedaría bien establecida la distribución de la tierra entre los costarricenses. Como hay prescripciones en las actuales leyes que garantizan a los poseedores de la invasión en sus tierras poseídas por parte de los denunciante y como la ley no define en qué actos consiste la posesión de una tierra, hay quienes pretenden haber poseído tierras enteramente incultas y las defienden con las armas en la mano. Y será la mejor situación del no titular aunque posea enormes extensiones; que no tendrá que pagar nada en concepto de tributación directa, pues nada aderezará suyo en el Registro de la Propiedad.

He querido esbozar el cuadro del estado actual del Agro en Costa Rica, para corroborar mi aserto de que se necesita una legislación agraria buena y completa. Lástima que no la tenga y que no haya podido ofrecerla México, donde parece que hay anhelos de superación. Sin duda que allá se han dicho: "Ese pueblo tan ordenado y sensato, que ha vivido tan en paz y tan agrícola, cómo es posible que no tenga una excelente ley agraria, bien meditada y discutida y perfeccionada por una sabia experiencia".

Ciertamente, es inexplicable que no exista.

JACOB JAEN.

EL CONGRESO DEL NIÑO



La distinguida educacionista y publicista cubana, doña Aida Peláez Villa Urrutia, ha ingresado a la capital; viene representando el elemento intelectual de la Perla de las Antillas ante el Congreso del Niño que muy pronto inaugurará sus actividades.

La ilustre delegada reside en la casa de D^a Sara Casal v. de Quirós, Directora de la Revista Costarricense.

Es de gran trascendencia para el futuro del niño el primer Congreso Centroamericano Femenino de Educación, tanto por los altos valores intelectuales que lo integrarán, así como los asuntos que se pondrán sobre la mesa de estudios de este importante colegio, en donde no caben otros que no sean mentes ilustradas y corazones que estén a tono con las necesidades espirituales y materiales de la raza. No habrá política ni conveniencias, ni componendas que puedan desnaturalizar la alteza de miras del primer congreso femenino de educación.

Prometemos hacer crónica detallada así como algunas sugerencias para que se tomen en cuenta en los debates.

Recargada la secretaría de salubridad pública en el secretario de fomento

CON MOTIVO DEL VIAJE DEL DR. PEÑA CHARRIA A BOGOTA

El señor Secretario de Salubridad pública, doctor don Antonio Peña Chavarría embarcó ayer con rumbo a Bogotá, donde concurrirá a una importante conferencia sanitaria panamericana. Pasa a la Pág. 3

CRONICA DE SOCIEDAD

EL REV. PADRE VALENCIANO CUMPLIO AÑOS

Ayer estuvo de gala el Prbo. don Rosendo de J. Valenciano, muy estimado y querido Cura de la Parroquia de Nuestra Señora de las Mercedes. Sesenta y siete años de vida marca ya en su calendario este digno sacerdote, la mayoría de ellos consagrados al ejercicio de su sagrado ministerio; ministerio realizado con austeridad, amor y reverencia; cumpliendo el precepto de Santo Tomás de Aquino en su monumental Suma Teológica: "para ejercer convenientemente la dignidad del sacerdocio no basta una bondad cualquiera, sino que se requiere una bondad excelente, de suerte que, así como los que reciben el orden son constituidos por razón del sacramento sobre el pueblo, así deben ser superiores a él por el mérito de la santidad".

Del Padre Valenciano mucho podríamos decir con sinceridad por cultivar su amistad, amistad que constituye galardón para nosotros; por honrarnos grandemente con su colaboración reposada y enérgica, — penetrando en pluma como rayo fulminante y purificador sobre los males de la sociedad y la nacionalidad, — cuando no es el escritor de estilo delicado que habla dulcemente del Niño y la Virgen de Belén o el teólogo profundo que imparte sabiamente la doctrina, o el defensor intrépido del dogma y los derechos de la Iglesia que no tolera que se les manille. Pero llamamos por no herir su modestia cristiana; y baste reproducir las palabras del Doctor Angélico por ser el Padre Valenciano un trasunto de ellas. Pedimos al Altísimo, de todo corazón, que conceda la salud más completa al cumplimentado sacerdote por el resto de su vida, para que pueda cumplir sus sagradas funciones con el mismo celo, energía y entusiasmo apostólicos como las ha ejecutado hasta ahora.

Natalicio

La encantadora y gentil señorita Julieta Brenes Castro ha celebrado la feliz fecha de su cumpleaños, rodeada del cariño de los suyos y aprecio de sus amistades, que con su simpatía pródiga se ha conquistado.

LA EPOCA le presenta su más cordial saludo, deseándole un mundo de dicha y bienestar.

Sentido fallecimiento

Si la muerte de quien apreciamos siempre causa dolor, cuando es la de un joven ese dolor toca los lindes de la desesperación; y es entonces cuando estimamos todo el valor de nuestra sacrosanta religión, que nos concede la fortaleza cristiana para sobrellevar la pena con entereza, mitigándola con la esperanza de que en la patria celestial todos nos reuniremos de nuevo. La muerte de Miguel Martínez Cartin, vida joven cuajada de ilusiones y buenos propósitos, nos ha sugerido el anterior pensamiento. Alumno distinguido del Colegio Salesiano colmado de calificaciones sobresalientes y Menciones Honoríficas, constituía el orgullo y la alegría de sus amantes padres y abuelos. Víctima de fulminante enfermedad, murió a los dieciocho años confortado con los Auxilios Divinos apagándose su existencia tranquilamente, como sol que declina en el ocaso veranero...

En esta hora de intenso dolor enviamos nuestra más sentida palabra de consuelo a sus padres don Luis Martínez y doña Albertina Cartin de Martínez, a sus hermanos Serafín, Isabel, Salvador, Soledad, Luis, Flora y Manuel, a sus abuelos, tíos y demás deudos; elevando una preza al Todopoderoso porque les conceda la santa resignación y en sufragio del alma del joven extinto.

Estimables viajeros

En nuestras oficinas tuvimos el placer de saludar a los buenos amigos don Marcos Chanto y don Nazario Segura, Jefes Políticos de San Marcos de Tarrazú y San Isidro de El General, respectivamente, quienes han estado en San José en asuntos de su cargo. Mañana emprenderán viaje de regreso; deseámosles una feliz jornada.

Para Panamá

La virtuosa y apreciable señorita Belarmina Zamora G., hija del distinguido hogar de don Honorio Zamora y doña Rosa G. de Zamora ha partido para Panamá acompañando a la Vice-visitadora de la comunidad salesiana. Feliz travesía y grata permanencia en la república del sur deseamos a las distinguidas viajeras.

El fallecimiento de don Luis R. Flores

En la ciudad de Heredia ha fallecido el ilustre poeta don Luis R. Flores.

Don Luis honró a la ciudad natal con su vida de hombre público, ejerciendo diferentes cargos en todos los cuales para desempeñarlos merecidamente se necesitaba de talento, probidad y entereza. Y don Luis los desempeñó dignamente haciéndose acreedor al respeto de sus conciudadanos.

Su espíritu ante la contemplación de las serranías de su Provincia se extasiaba. El verdor y la frescura de ellas le dió expansión a su espíritu, y a ese verdor y esa frescura les dió tangibilidad y fueron hechos cantos al feruño y a la juventud. Eterno espíritu joven el suyo; poesía hermana de la de Lisimaco y Aquileo, Alfaro Coopero y Facio; poesía del siglo pasado — sin metáforas escritas, dijérase, — con biceps del modernismo, — llana, — sin retóricas obtusas; sincera, saliendo del corazón, de un hombre bueno, patriota y optimista.

LA EPOCA se asocia al duelo de la familia del preclaro vate y envía su más sentido pésame a sus hijos don Hernán Flores, don Mario Flores y doña Luz Zeller de Flores, don Herbert Blum y doña Victoria de Blum.

Fecha matrimonial

El honorable hogar de don Gonzalo Pinto y su apreciable señora esposa doña Clotilde Saborío de Pinto, ha celebrado la fecha de su fundación. Con tal motivo no es grato presentar nuestro respetuoso saludo de congratulación a los distinguidos esposos.

Amigo operado

Nuestro apreciado amigo don Jorge Hidalgo se encuentra hospitalizado habiéndose tenido que someter a un tratamiento quirúrgico. Mucho sentimos la dolencia del joven amigo y formulamos votos por su pronto y cabal restablecimiento.

HOGAR DICHOSO

Ha llegado un nuevo heredero al estimable hogar de nuestro particular amigo don Pedro Prado y de su señora esposa doña Narcisca Cubero de Prado.

El niño nació el 14 de este mes; y el 15 fue presentado a la pila bautismal en brazos de don Antonio Cubero G. y de su señora doña Rosa Quirós de Cubero, imponiéndosele los nombres de Vidal de la Trinidad.

Para nosotros es muy placentero llevar una sincera felicitación a tan dichosos padres, al par que auguramos toda la dicha posible al recién nacido, que es el doceavo hijo de la familia.

Al Margen de la Vida Diaria

(Por FRANKLIN MONESTEL VINCENZI)

EL PROBLEMA LIMITROFE

El tema que por su interés tiene en la actualidad concentra la atención de la opinión pública, es el referente al problema limítrofe con Panamá, problema que en realidad no existe, ya que tanto el Laudo Loubet como el White, estipulan con claridad los derechos de cada país.

Nosotros, aunque nuestra opinión es bien modesta, pensamos que debe hacerse prevalecer la legalidad de esos convenios y que lo único que falta es el amojonamiento.

INTERCAMBIO DE MAESTROS

La distinguida señorita May,

Directora de la Escuela Normal de Caracas, ha manifestado sus deseos de establecer un intercambio entre maestros colombianos y costarricenses, idea que merece resulta acertada desde todos los puntos de vista y que merece nuestra simpatía. Y ya que la culta Directora de la cuna de Bolívar ha tocado este punto, nos parece que también debería aprovecharse la invitación que en ese mismo sentido hizo el gobierno del Salvador al nuestro, hace algunos meses. Con ello tendrían los educadores nacionales dos oportunidades de relación espiritual y dos medios de ensanchar su cultura.

EXPOSICION EN CARTAGO

Los maestros y alumnos de la

Dolor de cabeza?

Pastillas Orientales

De venta en todas partes

La gran romería de los isidreños al Santuario Nacional, es el sábado venidero

Hemos venido informando de la enfermedad que aqueja al estimada señor Cura de Coronado, presbítero don Rubén J. Fernández.

El padre se mantiene en absoluto reposo, y la ciencia médica le atiende solícitamente.

Los fieles católicos de Coronado vienen haciendo ruegos insistentes al Cielo por intercesión de la Virgen de los Angeles, salud de los enfermos, para que interceda por la salud de su pastor espiritual.

Mañana, a las 12 de la noche, casi todo el pueblo se pondrá en marcha hacia el Santuario de Nuestra Señora de los Angeles ofreciendo así, el sacrificio de una larga ca-

minata, con la intención saludable de que el señor Cura mejore de su enfermedad.

Durante el trayecto Coronado - Cartago, se irán rezando preees y se espera que el señor Cura de Guadalupe a cuyo cuidado está la parroquia de Coronado, haga acto de presencia en el desfile; se nos informa también de que a la llegada de los romeros a Cartago el señor Cura y Vicario Presb. Lic. don Carlos Meneés, ofrecerá en el propio Santuario, el Santo Sacrificio de la Misa con la intención de los peregrinos.

Quiera Dios restablecer en su salud, tan quebrantada, al estimable Padre Fernández.

EGREGIOS CIUDADANOS

A la sagrada memoria de las nobles matronas, doña Clara Cañas de Moreno y doña Paulina Carazo de Lahmann, grandes cariños de mi vida, a cuya sombra siempre encontraron mis ya lejanos akos juveniles, luz para el camino y calor para el corazón!

Carlos Manuel Echandi! Doctor Moreno Cañas! Médicos eminentes que actúan a conciencia! Expertos cirujanos, grandes por sus hazañas, salvadoras de inválidos! Dueños de la eminencia;

egregios ciudadanos que libran sus campañas en pró de la Justicia, buscando más clemencia para quienes habitan en miserias cabañas! Víctimas de su celo! Mártires de la ciencia

han caído, cual robles, de un solo golpe al suelo, conmoviendo los mundos! Y, por hijos tan nobles, mi tierra escucha, triste, los nostálgicos dobles de todas sus campanas! Y, en su profundo duelo, la Patria, adolorida, enluta su bandera y llora amargamente de frontera a frontera!

Eladio PRADO.

Limón, 25 de agosto de 1938.

Vibraciones de Tres Ríos

NUEVA TESORERA

Por disposición de la Junta de Protección Social ha sido designada tesorera de esa entidad la respetable señora doña Rosario Calderón v. de Rodríguez.

Nada más justo que lo acordado por la Junta, con lo que

demonstran su gratitud para con su leal y activo servidor don Próspero Rodríguez Chaves, fallecido en días pasados y con lo que hacen honor a su sagrada memoria.

PRIMERA COMUNION

Dentro de pocos días harán su primera comunión en el distrito de San Diego numerosos niños que recibirán la Santa Hostia de manos del apreciable párroco don Santiago Zúñiga Sarnabria.

INFORMADOR.

LA EPOCA

Sale los Jueves y los Domingos

Suscripción mensual: \$ 1.00

Oficinas frente a "La Tribuna"

Teléfono 4062

Apartado 1031

GUILLERMO ANGULO

Director:

CENSURA DE PELICULAS

Clase A I. BUENAS

Ases negros, los Blanca Nieves y los 7 enanos Carga de los 600, la MI abuelito Muerte en el aire, la Romance entre balas Vaya un angelito

Fuente Arturo

Quién carga con el muerto Rapsodia húngara Rapsodia mexicana Su excelencia el vagabundo Todos a cantar Vigilantes de a ley, los

Clase A II. SOLO PARA PERSONAS MAYORES

Abnegación Asesinato del médico, el Aventuras de Robin Hood, las Bajo el cielo del Oeste Bajo el manto rojo Besos y quesos Caballero de Escándalo Caeceria humana Compañeros del crimen Embrujo del trópico, el En la misma moneda Entrometido, el Favorita, la Gracias, Mr. Moto Herencia de un juez, la Hollywood se divierte Jezabel, la tempestuosa Locos de remate Noches de gloria No me quieras tanto Pasión salvaje Piloto de pruebas

Clase B. NO RECOMENDABLES

Goldwyn follies Así es mi tierra Aventuras de Marco Polo Escándalo matrimonial Ladrón encantador, el Ley que olvidaron, la Romanza oriental Yo no me caso Zandunga, la

Clase C. PROHIBIDAS

Carne de contrabando Corazón de apache Marihuana, el Vicio y la Carne Octava Mujer de Barba Azul, la Pagliacci Segunda luna de miel

LLEGARON LOS BELLOS PRENEDORES DE BLANCA NIEVES Y LOS 7 ENANOS

Librería LA EPOCA (Frente a LA TRIBUNA)

ECOS DEL HOGAR

Página a cargo de la señora Profesora doña ETILMA DE ROMERO

Las damas o señoritas que deseen colaborar en esta sección, deben dirigir su correspondencia al APARTADO 374

LA HONRADEZ

En "La Gitanilla" de Cervantes hay un párrafo que dice: "Parece que los gitanos y gitanas solamente nacieron en el mundo para ser ladrones: nacen de padres ladrones, críanse con ladrones, estudian para ladrones, y, finalmente, salen con ser ladrones corrientes y molientes a todo ruedo; y la gana de hurtar y el hurtar son en ellos como accidentes inseparables que no se quitan sino con la muerte".

En realidad, es como dice Cervantes, y cuando no hurtan le dan preferencia al tráfico de caballerías que les permite valerse de mil artimañas para embaucar a los incautos que prenden en sus redes. De aquí que toda acción inmoral, o todo trato de mala fe, se le de el calificativo de gitanada.

Más está no quiere decir que solo esa raza sea la única capaz de engañar al prójimo; por desgracia se tropieza en el mundo con gentes, que sin ser gitanos de nacimiento, son tan taimados y bellacos como si descendieran de ellos. En todas partes las clases sociales ya sean haraposos o lleven levita se encuentran sueltos por el mundo los miserables engañadores.

Quizá los haya entre las personas que a veces tratamos y por eso no debemos ser demasiado confiados: abrir conviene los ojos de la cara y los del entendimiento para no ser víctima de sus engaños. Pero también, para dicha nuestra hay muchas gentes honradas, de buena fe y de sanos principios a quienes se debe imitar. Así como el ser tunante es un aprobio que no permite levantar la frente y conduce por pendiente resbaladiza que tiene al final la cárcel o el presidio, así también el hombre bueno, pundonoroso y honrado, sobre la propia satisfacción que ello produce, le adquiere el prestigio que da la estimación y el respeto de la gente.

La honradez es una excelente cualidad moral, una virtud principal, que a manera de brillante, tiene muchas facetas que son: integridad, pro-

peridad, caballerosidad, hidalguía, pundonor, veracidad, fidelidad y desinterés. Todos estos sentimientos se inspiran en un principio que se llama rectitud, y es la regla a que deben ajustarse todas las acciones humanas, al modo que se usa una regla para trazar sobre el papel una línea recta, es decir, la que indica la distancia más corta entre dos puntos. Esa misma rectitud aplicada a la moral, es decir a los actos y costumbres de los hombres, es la que sirve de norma al derecho, que equivale, a decir la justicia, porque lo que es justo es recto y por consiguiente, no se tuerce de ningún lado.

Es por este motivo que el hombre verdaderamente honrado se siente tan inflexible, por efecto de su misma rectitud, que ninguna tentación puede torcer su propósito ni hacerle desviar de su línea de conducta.

Numerosos ejemplos se pueden citar de la honradez en todos los tiempos que marca la historia en las diferentes clases sociales, en los diferentes países y en las varias razas.

Cuántos actos de honradez se practican y pasan inadvertidos todos los días: devolución de objetos y valores hallados en sitios públicos, y que son tanto más meritorios por tratarse de gente pobre, que contrastan admirablemente con las bellaquerías de las gentes de mala fe.

La virtud de la honradez, que en un particular se considera como un relevante mérito, es un deber ineludible en todo aquel que ejerce una profesión o desempeña un cargo público. Por esta razón se impone una sanción muy dura al funcionario o empleado que prevarica o cede al cohecho o al soborno.

Algunos hay de espíritu débil que sucumben por codicia o por aprieto a la tentación que se les ofrece, y como reciben en oculto y con muchas precauciones y misterio el precio de su deshonra, se imaginan que nadie se entera de sus chanchullos y pretenden pasar por hombres sin tacha,

pero esto, tarde o temprano, llega a conocimiento de las gentes.

Algunos que desempeñan cargos de confianza les ciega la codicia, el deseo de satisfacer con dinero una pasión o un vicio dominante, al extremo de hacerlos cometer un desfalco o una estafa bajo la ilusión de que nunca serán descubiertos. Muy pronto se llega a averiguar y entonces el malhechor paga su fechoría en la cárcel o con la terrible inquietud, el temor, la zozobra, si logra fugarse de la acción de la justicia. Además su pobre familia ha sido también moralmente arruinada.

Programa de los festejos de la tradicional pasada de Nuestra Señora de los Angeles

SABADO 3 DE SETIEMBRE DE 1938

A las 4 y 30 de la mañana.—Alborada frente al Santuario de la Virgen, recorriendo luego la Banda las principales calles de la ciudad. Misa rezada a las 6 en la Basílica.

A las 8 a. m.—Misa Solemne en la Parroquia.

A las 9 a. m.—Saldrá de la Iglesia Parroquial la Grandiosa procesión de Nuestra Señora de los Angeles, que recorrerá las siguientes calles: De la Iglesia Parroquial hasta la esquina de Alvarenga & Bianco, de allí hasta el mercado de ganado, luego 100 varas al Sur y luego directamente al Santuario.

1.—Cruz Alta y Banda Salesiana.

2.—Catecismo y Cruzadas Eucarísticas de la Parroquia y los Angeles.

3.—Asociaciones del Carmen, del Rosario y del Santísimo con sus estandartes e insignias.

4.—Coro de Hijas de María con sus uniformes y estandarte.

5.—Cofradía de Nuestra Señora de los Angeles, con su nuevo estandarte.

6.—Círculos Católicos de jóvenes y señoritas de la Parroquia y de los Angeles.

7.—Círculos Católicos y cofradías con sus estandartes. Centro Obrero Católico.

8.—Colegio del Sagrado Corazón de Jesús.

9.—Sagrada Imagen de la Reina de los Angeles, acompañada de Angeles.

10.—Clero Secular y Regular.

11.—Altas Autoridades Civiles y Militares de la Provincia.

12.—Banda Militar y Tropa.

N. B.—Para el mayor orden de la procesión, se replica a los fieles ir separadamente: los hombres a la derecha y las mujeres a la izquierda y, sobre todo, no interrumpir el orden atravesando por medio de los desfiles.—Se ruega asimismo a todos los vecinos de la Calle del Comercio, arreglar alegantemente el frente de sus casas y si es posible a los vecinos de las otras calles, para mostrar así la alegría de la gran fiesta.

El gran Turno empezará en este día una vez llegada la Procesión.

Llegada la Procesión se rezará una Salve a la Virgen.

A las 12 hs.—Solemne Ave Marías.

A las 4 p. m.—Salve Solemne.

A las 6 y 30 p. m.—Rosario Solemne y Sermón.

Después del Rosario continuarán las suculentas cenas a beneficio del Turno.

DOMINGO 4

A las 6 a. m.—Misa de Comunión.

A las 7 a. m.—Misa Cantada.

A las 8 a. m.—Misa de Tropa.

A las 12 horas.—Solemnes vísperas de las Cuarenta Horas.

A las 4 p. m.—Salve Solemne.

A las 6 y 30 p. m.—Rosario Solemne y Sermón.

A las 8 p. m.—Retreta de Gala por la Banda Militar frente a la Basílica. Mantenedores: Ing. Jaime Granados y señora, Domingo Navarro y señora y Antonio Villalta.

Continuará las cenas a beneficio del Turno.

LUNES 5

A las 6 a. m.—Misa de Comunión.

A las 8 a. m.—Misa solemne. El Santísimo quedará expuesto durante estos tres días.

A las 12 horas.—Solemnes Ave Marías.

A las 3 p. m.—Hora Santa.

A las 6 y 30 p. m.—Rosario Solemne y Sermón, Salve y Bendición. Mantenedores: doña Tula Jiménez de Gutiérrez, doña María Mena v. de Loaiza e hijos y don Cristóbal Jiménez.

MARTES 6

A las 6 a. m.—Misa de Comunión.



Contra Disenteria únicamente

Pildoras de YATREN 105



¡Léase siempre en la cruz Bayer, único signo de legitimidad.

OJALA que el REPUDIO sea SINCERO

Ante hechos consumados en medio del horror de un público que sabe que sólo la falta de temor de Dios puede conducir a un asesino a extremos que no nos cansamos de lamentar, hemos de observar el movimiento de cada sector social, para saber cuántas cosas más debemos temer y cuánto podemos esperar.

Es curioso que algunos, que no son exactamente nuestros, también se indignen.

Con sus doctrinas a la vista, con espantosos cataclismos sociales provocados por ellos, tenemos derecho a dudar de que ellos sean decididamente partidarios del orden, en toda su extensión; de que estén por el respeto a todos los individuos y en todos los tonos.

Porque si así fuera, quien tiene indignación para el criminal del 23 de agosto de 1938, debería tener también reprobación para los asesinos del 13 de julio de 1936.

La sospecha nuestra de que se trate simplemente de un hábil timo político, la hemos recogido en círculos muy respetables, en los que saben penetrar la superficie de actitudes que no son paralelas a las de ocasiones semejantes.

Ahora es cosa de interesar a más de una docena de sufragantes en favor de una causa que todavía no ha escrito en su: principios que detesta el crimen, que aborrece la injusticia, que respeta al niño, a la viuda y al anciano. Y si lo escribiera, aun así desconfiaríamos de quien está dispuesto a emplear no una, sino cien caretas; como que es cosa ordinaria en su programa, la justificación de los medios para obtener el fin.

¡Qué curioso! Al caer los valientes tribunos a lo Calvo Sotelo, a lo Primo de Rivera, el grupo que agita la bandera roja, sin eufemismos, se coloca del lado de los homicidas. Pero al sucumbir Mo-

reno Cañas, Echandi y Maynard, dan un viraje y lloran con el pueblo costarricense, a la vez que excomulgan a Beltrán Cortés Carvajal, como lo condenan los que quieren que se haga justicia.

"Condenamos el crimen individual, por ineficaz"

(Del manifiesto oficial del Partido Comunista crioillo, lanzado al país, a raíz del asesinato del caballero don Alberto González Lahmann).

Pareciera que, por el hecho de ser españoles, los primeros asesinos son héroes; y que, por razón de ser costarricense, el segundo (Cortés) es execrable.

¡Qué rara moral! ¡Cómo cambia, pero sólo en apariencias, sólo para quienes no examinan el contexto!

Nada más claro. Los que hoy lloran a los costarricenses asesinados y ayer aplaudieron la matanza española de inocentes (médicos y otros profesionales, sacerdotes, frailes, religiosas, etc.), están muy lejos de la sinceridad y muy cerca de sus propios intereses, de los intereses de partido y también de los intereses privados. La pitanza es de sabor muy agradable.

Pero los costarricenses vigilantes no caeremos en el garlito.

La presente actitud es accidental tan sólo.

A su tiempo volverán a la solidaridad con unos y otros criminales, y los cogemos en la red de sus propias palabras.

Ojalá nos equivocáramos!

José Toledo

"NO SOLO ME SIRVIO HASTA AHI: E NUNA REGION SUMAMENTE PALUDICA, CUANTOS TOMABAMOS LA "CURARINA" ESTUVIMOS LIBRES DEL PALUDISMO. POR TANTO, FELICITO A USTED PORQUE LA RECOMIENDA A QUIENES VAN A LA REGION BANANERA DEL PACIFICO".

Dice el distinguido y muy estimado Presbítero don Salomón Valenciano, en su espontáneo y valioso testimonio sobre el conocido producto.

Curarina de Juan Salas Nieto

Señor don Marcial Solera San José

Señor mío:

Veo sus variados anuncios de la CURARINA de Juan Salas Nieto, Colombiano. Y tengo de antaño acendrado cariño para esa droga. En 1897 me fui a la región de los indios Guatusos a trabajar en su civilización. En mi equipaje iba una docena de frascos, por considerarse un específico para la curación de mordeduras de serpientes venenosas, no para paludismo. Con ello conseguí curaciones y yo mismo, tomándola resulté inmunizado pues fui mordido por una de las venenosas serpientes de aquella región, LA TAMAGA. No sólo me sirvió hasta ahí: en una región sumamente palúdica cuantos tomábamos la Curarina estuvimos libres del paludismo. Por tanto, felicito a usted porque la recomienda a quienes van a la región bananera del Pacífico.

De usted muy afectísimo.

SALOMÓN VALENCIANO (Presbítero).

San Joaquín, Agosto 4 de 1938.

San Alfonso María de Ligorio: gran Ascefa

Es el Ascetismo, la parte de la teología moral, que enseña la doctrina de la perfección cristiana. Y en esta ciencia fue eminente maestro S. Alfonso por

a)—La abundancia de sus obras y de su Doctrina

Sus obras ascéticas más importantes se llaman: Práctica del amor a Jesucristo; Preparación para la muerte; Selva de materiales predicables; Gran medio de la oración; Glorias de María; Reloj de la Pasión; Adviento; Meditaciones; Conformidad con la voluntad de Dios; Modo de hablar siempre con Dios; Visitas a Jesús Sacramentado y María SS.; Monja Santa; etc. etc.

Sus obras andan en manos de todos; apenas habrá un autor cuyos escritos, si exceptuamos la S. Escritura, hayan sido traducidas a tantas lenguas, como los de San Alfonso. El mismo Santo vió antes de su muerte la vigésima y hasta la trigésima edición de algunas de sus obras. En pocos años el editor de Tournal, Casterman, vendió 220 ejemplares de diversas obras ascéticas del Santo Doctor. Solo del libro: LAS MEJORES ORACIONES DE SAN ALFONSO, se han sacado en francés 300.000 ejemplares y en español 125.000, con más de 151 ediciones; en el mundo. Un editor europeo ha llegado a 170.100 ejemplares de la simpática obra "El Camino de Salvación". El guirismo de las Visitas al Santísimo Sacramento superó el record de la publicación, aventajándole solo dos libros en el mundo todo: "La Biblia y el Quijote".

Muchas de sus obras han sido traducidas al árabe, chino, malabar, armenio, además de todas las lenguas de las grandes naciones católicas. En lengua abisinia fue traducida la "Preparación para la muerte", contribuyendo a la edición el mismo emperador Menelik. Como se ve todos estos datos son del año 1910; de los 28 restantes hasta nuestros días no es fácil en cómputo de las obras ascéticas de San Alfonso.

Veamos ya.

Copia de Doctrina de Ascetismo Alfonsiano

Su doctrina es un resumen de todo lo ascético y han escrito los más celebrados ingenios del mundo católico; al leer cualquier obra de Alfonso, no es el pensamiento de un hombre el que se os

presenta como regla de conducta; es el pensamiento de todos los siglos. No es el Obispo de Santa Agueda, es la tradición entera que predica, que instruye, que manda y que conmueve. Sus obras son como vasta tribuna desde la cual hablan como evocados por la mágica pluma de San Alfonso los profetas, los apóstoles, los varones apostólicos, los mártires, solitarios, pontífices y maestros de Oriente y Occidente, en una palabra toda la antigüedad, la Edad Media y los tiempos presentes.

De San Alfonso se ha dicho con tanta propiedad como de Varrón, que leyó tantos libros que al parecer no le quedaba tiempo para escribir ninguno; y sin embargo compuso tantos obras, que no se acierta a comprender cómo tuvo tiempo para leer a tantos autores.

Por humildad el Santo Obispo buscaba palabras de otros autores para exponer su sentencia; nótese esta particularidad: en un mismo párrafo o período comienza hablando San Pablo, sigue explicando su doctrina San Agustín, y acaba de sacar las últimas consecuencias San Gregorio o San León; por humildad dije; es que San Alfonso pretendió que nadie le pudiera citar a él; pero también es claro indicio que San Alfonso se había familiarizado con la Santa Escritura y con las obras de los Santos Padres hasta tal punto que había hecho suyos sus afectos y sentencias y doctrina.

Compuestas de esta suerte las obras de nuestro insigne Doctor, no por eso se vaya a creer que son una montaña de sentencias y expresiones ajenas hacinadas en sus páginas como cadáveres hacinados en una cima. La sabia pluma de San Alfonso ha combinado los textos de tal manera que a su contacto han adquirido nueva vida, fuerza, calor, que brotaron del tierno corazón y de la poderosa inteligencia del esclarecido autor; la copia es siempre tan grande y muchas veces mayor que el original, hasta tal punto que nunca aparece el artificio; todas las cosas van unidas y trabadas con suma naturalidad y brotan espontáneas de su pluma como el río brota de la fuente, como la flor del tallo.

b)—Por su valiente elocuencia

Hemos visto que San Alfonso escribió muchas obras y puso en ellas abundantísi-

ESTAMPITAS RELIGIOSAS
 EN COLORES propias para premios de Catecismo, le ofrece un gran surtido a **BAJO PRECIO**
"LA LIBRERIA LOPEZ"
 LA LIBRERIA DONDE USTED DEBE COMPRAR SIEMPRE.

ma doctrina; demos un paso más y afirmemos: sus obras hacen bien a las almas, tienen algo semejante a la santa unción de la Santa Biblia; no se puede leer atentamente y con buena voluntad un cuarto de hora seguido, un libro ascético de San Alfonso sin sentir el menor remordimiento y deseos de ser mejor.

De qué medios se vale para producir este gran efecto en los espíritus? De dos: sencillez encantadora y energía indomable que avasallan el entendimiento y rinden la voluntad del lector.

No hay en sus obras un lenguaje rebuscado con palabras escogidas, frases cinceladas, estudiadas; no busquéis sentimentalismos de última moda, ni la hojarasca que ahoga el sentimiento ni el florejo que lo extravía; yo me atrevo a decir que su estilo y lenguaje es lo más semejante posible de la Santa Escritura.

Jamás se llegará a comprender el mérito de las obras ascéticas de San Alfonso sin haber leído antes y después, varias veces, las de los otros escritores ascéticos. Compáreselo con los maestros del ascetismo que son los españoles del siglo de oro, y lealmente hablando, hay que confesar que si no los supera, no es superado.

Los espíritus exigentes le ponen un reparo:

Falta de rigor y método científico. Respondo: Talento le sobraba para ello, pero no lo quiso hacer. No escribió el Santo por escribir ni para hacer gala de su ingenio ni ganarse reputación de sabio; el celo de la salvación de las almas solamente le movió la pluma, y prefirió lo útil y provechoso a lo sabio y científico; sintió su corazón rico con el tesoro del bien, y lo repartió, como el rico distribuye sus graneros sin orden, solo movido de la necesidad de los pobres mendigos que llegaban a su puerta o encontraba a su camino. Todas las verdades salvadoras de su apostolado las sirvió en cada libro para que cada cual las empleara en su salvación.

San Alfonso se dirige en sus obras ascéticas a toda suerte de personas: habla a los Papas, reyes, obispos; sacerdotes y religiosos; devotos y pecadores; a todos ofrece el mismo licor que brota de su pluma, pero preparado de diversa manera según el género de lectores a que se dirige.

Y de este modo consiguió lo que no todos alcanzan: mover los ánimos, consolarlos, levantarlos hacia Dios e inflamarlos en santos ardores de caridad. Corazón de diamante, pecho de roca hay que tener para no derretirse en deliquios de amor al leer las regaladas páginas que el Santo escribió sobre la Encarnación del Verbo, sobre el Sagrado Corazón, Pasión, Eucaristía y maternal bondad de María.

Práctica de algunas almas: Era que al sentirse tristes, o desanimadas para seguir la virtud, para buscar lenitivo a sus penas, fortaleza y perseverancia, se retiraban a leer algún pasaje de sus obras y salían luego aliviadas, consoladas, recreadas, valientes. La Preparación para la Muerte, ha convertido más pecadores que letras tiene en sus muchos capítulos.

Para invitar a todos a leer las obras de San Alfonso, que hemos visto son muchas y de mucha doctrina, y segundo son eficaces para hacer bien en las almas, terminaré con las palabras del que le declaró Doctor, Pío IX:

La lectura de las obras ascéticas de San Alfonso es de gran provecho, no solo a los simples fieles y religiosos, sino también a los sacerdotes, mayormente a los que tienen la dirección de las almas. En efecto; las obras de este doctísimo y santísimo varón respiran por todas partes admirables efluvios de piedad, amor entrañable a Jesucristo y confianza sin límites en sus méritos; excitan al amor a la iglesia y al apostolado; mueven a la devoción al SS. Sacramento, a la SS. Virgen y los Santos; inflaman el corazón y lo mueven a frecuentar los Sacramentos; en ellas finalmente se hallan disemi-

Por el MAESTRO

Ya se ha dicho el perjuicio que se infiere a un distrito cuando por cualquier motivo —a veces injustificado— se traslada o se permuta a un maestro, alejándolo del grupo de niños y de padres de familia y demás vecinos a quienes en el transcurso de tres años ha venido conociendo y tratando para los fines de la educación.

Y si en lo puramente material el daño que se deriva para un distrito es incalculable, nada menos un paro en las actividades que conducen a la construcción de un edificio escolar, no es menos sensible en lo espiritual, esto es, en lo que atañe al problema educativo.

Pero es sobradamente grave el error de los traslados de maestros a mediados o postrimerías del curso lectivo. En ningún caso y por ninguna conveniencia o interés de carácter personal, debe interrumpirse la obra educativa del maestro. Porque es fundamental que el educador estudie la psicología mediante las investigaciones que un maestro sagaz verifica en las almas infantiles.

Educar es penetrar en la subconciencia del niño, practicar un diagnóstico de sus taras o enfermedades hereditarias; catalogar sus inclinaciones, vicios y defectos.

El maestro debe conocer el grado de inteligencia de cada niño; debe percatarse de sus facultades perceptivas, de su desarrollo mental, de su caudal de vocabulario del idioma.

El educador consiente puede determinar mediante una observación metódica o perseverante, la ciencia o arte para las cuales el educando tiene predisposición; de aquí la especialización que en el mundo culto está dando nuevas orientaciones en Alemania,

nadas en copiosa abundancia advertencias, preceptos, y consejos de vida eterna, que conducen a las almas de modo admirable a asegurar su eterna salvación.

Y el Padre Señeri afirmó de sí mismo: En varios años me creí no adelantar nada en perfección y siempre temí por mi perseverancia; pero

Japón, etc., a la escuela trascendental.

Merced a estas razones de lógica pura el maestro debe ser inamovible y no inamovible para fines o intereses personalistas, sino en busca del más alto interés de la educación integral.

Hubo un presidente en Costa Rica que tuvo intuición trascendental de estas cosas superiores a la educación integral y que se produjo en un luminoso decreto que reproducimos; dice así: "Ascensión Esquivel. —Presidente Constitucional de Costa Rica, decreta:

"Artículo primero.—Por no establecerlo ninguna disposición de la ley, queda prohibida la formación anual de cuadros de maestros.

"Artículo segundo.—Los maestros que al terminar el presente curso lectivo, estén prestando sus servicios en las escuelas del Estado, continuarán en sus puestos indefinidamente hasta tanto no den motivo justificado para su separación."

En la administración del licenciado don Cleto González V., el licenciado don Luis Anderson, Ministro de Educación Pública, creó el escalafón de maestros, redondeando así la evolución de la educación integral en nuestro país.

Es, pues, innegable, que las altas gestiones educativas recibían un golpe mortal con la inconsciente movilización del personal docente.

Varios padres de familia.

SUSCRIBASE A "LA EPOCA"

PELEAC Cavero

GRAN TURNO FERIA
 — EN LA —
PARROQUIA DE LA MERCED
 CON MOTIVO DE LA FIESTA PATRONAL
 EL DOMINGO 4 DE SETIEMBRE DE 1938

ERNESTO MALTRAVERS

Por E. BULWER TYTTON (NOVELA)

Darvil dió un salto; echaba chispas por los ojos. Tomó un trinchante que tenía a mano. —A usted no le falta atrevimiento — dijo con tranquilidad el banquero; — pero ¿a qué todo esto? Usted quedaría mal si me asesinara; soy un hombre cuya ausencia se notaría. Darvil se dejó caer de nuevo sobre su asiento abatido y desolado. —Entonces, sucederá que usted me ha robado diez guineas y que tendrá que soportar las consecuencias ordinarias del ro-

bo. —El hombre honesto podía más que el pícaro. —Si usted hubiera sido pobre como yo, hubiera sido un pillastrón de primer orden. —Me parece que no — dijo el banquero; — creo que la pillería es una mala política. Quizá he sido tan pobre como usted pero todavía no he llegado a ser un pillón. —Pero usted nunca se ha encontrado en mis circunstancias — respondió Darvil con aire

sombrio — Yo soy hijo de noble familia. Pero nuestro hombre devoto, por sincera que fuese su fe, no tenía el poder suficiente para arrojar la desesperación y la angustia de una alma en lucha contra la duda. Tenía palabras reconfortantes para las personas religiosas, pero no para las escépticas; sabía consolar, pero no convertir. Era un don que le faltaba. Por otra parte no le incitaba el honor de una conversión como la de Lucas Darvil. Se levantó con alguna precipitación diciéndole: —No quiero oír su historia, temo que sería inútil y no tengo tiempo que perder; me despidió de usted por segunda vez. —Pero no hemos convenido cómo y dónde se me entregará la pensión. —¡Ah! es verdad. Yo se la garantizaré. ¿Le parece a usted

que mi nombre es una garantía suficiente? —En todo caso, es lo mejor con negligencia Darvil; — y que yo pueda tener — contestó después de todo mi jornada hoy no ha sido mala. Pero no pueda en realidad decir a dónde se me puede enviar el dinero, pues no conozco un hombre que no sea capaz de robarme. —Muy bien; entonces, el mejor procedimiento (hablo como hombre de negocios) es que usted gire contra mí por la suma de diez guineas todos los trimestres. En cualquier parte donde usted se encuentre, dirijase para eso a cualquier banquero. Pero fíjese que si alguna vez gira por una cantidad mayor no recibirá usted un cuarto. —Comprendo — dijo Darvil, — y en cuanto haya terminado esta botella, me marcharé.

—Hará usted bien — contestó el banquero abriendo la puerta. El hombre rico volvió a su casa precipitadamente. —Alicia, después de todo, tiene sangre noble en las venas — pensaba. — ¡Pero ese padre! No es imposible. Me gustaría que lo ahorcaran y que nadie lo supiese. Me gustaría también resolver este asunto sin casarme; pero entonces el escándalo... el escándalo. Y por último, lo mejor es que no piense en eso. Es admirablemente bella y si... ¡Bah! ¿nunca llegará a viejo? VIII El banquero tenía un profundo afecto por Alicia, y cuando volvió a su casa experimentó un gran disgusto al saber que la había atacado una violenta fiebre. La se quedó aquella noche en la casa, atendida por la

vieja señora, parienta y ama del anciano "gentleman". Este último durmió poco y a la mañana siguiente su semblante estaba más pálido que de costumbre. Al amanecer, Alicia se durmió, con un sueño profundo y reparador, y cuando, al despertarse, se puso, por unas líneas de su huésped, que su padre se había marchado y que podía volver a su casa con seguridad y sin temer. Visitó de prisa y solicitó una entrevista con su protector. Siempre la belleza moral de Alicia producía sobre nuestro banquero más impresión que su belleza física. Por ejemplo, su amor hacia su hija lo conmovía profundamente y la contemplaba con una mirada más dulce cuando la veía acariciar o cuidar a la pequeña criatura privada de padre, cuya salud era débil y precaria. Es difícil decir si estaba positivamente "enamorado" de Alicia. Ese día acompañó a Alicia hasta su casa, pero en el camino habló poco, quizá porque quiso, pa-



ESTAMOS REALIZANDO UN GRAN STOCK DE MERCADERIAS JAPONESAS, ALEMANAS Y AMERICANAS.
Librería LA EPOCA
 Frente a "La Tribuna"